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En un período de nueve años del sistema, según una simulación realizada por la Dirección de Presupuestos 

FES: 326 mil personas podrían ser subsidiadas 
y pagarían menos del valor de la carrera 
.— 

En tanto, más de 155 mil egresados desembolsarían más de lo que financió el mecanismo. De hecho, 33 mil 

devolverían más de 3,5 veces el costo de sus estudios. 

MACARENA CERDA M. 

En medio del debate legislativo 
del Financiamiento para la Educa- 
ción Superior (FES), simulaciones 
de la Dirección de Presupuestos 
(Dipres), solicitadas por el diputa- 
do dela comisión de Hacienda Ri- 
cardo Cifuentes (DC), advierten 
una desigualdad en los pagos que 
deberían realizar los solicitantes. 

“El nuevo instrumento está 
mal planteado. Las cifras que han 
entregado el Ministerio de Ha- 
cienda y la Dirección de Presu- 
puestos no son razonables para 
garantizar su sostenibilidad y, 
además, generan grandes incóg- 
nitas”, asegura el legislador. 

Esto, porque las proyecciones 
muestran distintos escenarios se- 
gún el nivel de uso del FES. Entre 
los años seis y 14 del sistema (des- 
de que los alumnos nuevos po- 
drían iniciar el pago), cerca de 33 
mil personas en total podrían ter- 
minar cancelando más de 3,5 ve- 
es el monto que recibieron. Esto, 
en un escenario en que 280 mil jó- 
venes pidan anualmente el présta- 
mo (ver infografía). 

Además, los datos evidencian 
que hay un grupo que termina- 
ría pagando entre más de 1 vez y 
menos de 3,5 veces lo financia- 
doconel FES. Enel período pro- 
yectado, más de 122 mil perso- 
nas quedarían en esta franja de 
pago elevado, 

Grupo por subvencionar 
En contraparte, más de 326 mil 

personas podrían terminar pagan- 
do menos de lo que recibieron, en 
nueve años. 

Harald Beyer, profesor de la Es- 
cuela de Gobierno UC, sostiene 
que “cabría esperar que este siste- 
ma aumentase el interés de postu- 
lar de las personas que cursan ca- 

66 Este es un sistema 

que va a costarle al 

Estado probablemente 

bastante más de lo que se 
está mostrando”. 

  

JUAN EDUARDO VARGAS 
RECTORDE LAU, FINIS TERRAE 

66 Hay un 66% que 

queda exento o paga 

poco, por ende, este 

impuesto lo pagarían 

sectores de ingresos 

medios y medios bajos, 

y es, por tanto, injusto”. 

  

CARLOS WILLIAMSON 
INVESTIGADOR DE CLAPES UC. 

dos fuesen más bajos. Ellos no al- 
canzarán a devolver lo que les 
aporta el Estado durante sus estu- 
dios, En cambio, los que esperan 
devolver mucho más de lo que el 
Estado les aporta, tendrán incenti- 
vos a no pedir esa ayuda o buscar 
otras formas de financiamiento”. 

Y puntualiza: “Son esas las si- 
mulaciones que interesan para 
analizar el impago fiscal, toda vez 
queel costo fiscal depende crucial- 
mente de la proporción de perso- 
nas de ingresos futuros elevados 
que decidan participar en este es 
quema. Mientras menos sean es- 
tas, más costoso es para el Estado 
este proyecto”. 

  

“Algunos van a pagar 
para todos” 

El investigador principal de 
ClapesUC, Carlos Williamson, ex- 

  

  

Cómo se comportaría el pago del instrumento* 
En un escenario de 280.000 usuarios anuales. 
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Contribuyen más de 3,5 veces 

Total 

33.665 

2.043 35990 3.832 4443 2777 3293 

Año 
“Tasas de uso calculadas para el informe financiero N*136/2025, donde se asume que el FES será utlizado 
por todos los estudiantes que tienen CAE, FSCU o becas de arancel, con base en el uso de 2024. 

Fuente Dirección de Presupuestos 

“se corrobora que el mecanismo 
significa un impuesto a los gra- 
duados, donde un tercio pagaría 
más que el costo de su carrera. 
Además, la razón de la alta tasa del 
impuesto para un tercio es porque 
hay un 66% que queda exento o 
paga poco, por ende, este impues- 
tolo pagarían sectores de ingresos 

  

medios y medios bajos, y es, por 
tanto, injusto”. 

Entanto, Manuel Villaseca, ana=    
lista de Acción Educar, manifiesta 
que, “dada la proporción de bene- 
ficiarios que vana pagar menos de 
lo que se les financió, y dada la 
proporción del 30% de los benefi- 
ciarios que vaa pagar1,50 más ve- 
ces lo quese les financió, uno se da 
cuenta de que este es un sistema 
que depende en su supuesta soste- 
nibilidad fiscal del sobrepago de 
una minoría de estudiantes”. 

Explica: “Algunos van a pagar 
para todos, y eso puede ser, en tér- 
minos de legitimidad y de justicia 

  

     

  

ELNERCURO 

SISTEMA 
El informe indica que esta simulación no considera las indicaciones 
presentadas por el Ejecutivo el 9 de julio de 2025, las que aún no han 
sido votadas por el Congreso, pero podrían modificar algunos de los 

resultados del modelo. 
  

porque significa que, por ejemplo, 
una persona del primer quintl, es 
decir, del 20% de menos ingresos 
del país, podría terminar pagán- 
dole la carrera a una persona que 
viene del quinto quintil” 

Sin embargo, para la rectora de 
la U. de La Serena, Luperfina Ro- 
jas, el que una proporción signifi- 
cativa de usuarios pague menos. 
delo que costó su formación “con- 
firma que el FES es un instrumen- 
to sensible a las condiciones de vi- 
da delas personas. Y que está dise- 
ñado para ser un esquema de fi- 
nanciamiento justo y más 
sostenible que el CAE”. 

Y acota: “El CAE ya requiere 

2025 este crédito le va a costar al 
Estado más de un billón de pesos. 
El CAE también hoy exige a las 
instituciones pagar garantías en 
favor de los bancos por los estu- 
diantes que no culminan sus ca- 
rreras. Los efectos del FES en las 
finanzas de las instituciones son 
mixtos y se tienen que evaluar con 
criterio técnico, de forma minucio- 
sa y caso a caso”. 

“Sostenibilidad 
de largo plazo” 

Juan Eduardo Vargas, rector de 
la U. Finis Terrae, expone que “es 
muy difícil que el FES sea sosteni- 

empleado la Dipres para hacer sus 
proyecciones no son realistas, y 
eso, finalmente, implica que los 
números que se están mostrando 
probablemente no sean los que se 
venen la realidad. Este es un siste- 
'ma que vaa costarle al Estado pro- 
bablemente bastante más de lo 
que se está mostrando”. 

El rector de la U. de Tarapacá y 
vicepresidente del Consejo de 
Rectores, Emilio Rodríguez, dice 
que “la cuestión relevante es có- 
mo se sustenta el sistema en el 
largo plazo. Yo estimo que el 
CAE no es viable, y para que el 
FES sí lo sea, es necesario que 
junto con esta mirada desde los 
estudiantes, también se dialogue 
sobre la mirada desde las institu- 
ciones. Esta es la cuestión funda- 
mental para una sostenibilidad 
de largo plazo”. 

Consultado por “El Mercurio”, 
el Ministerio de Educación res- 
pondió anoche por escrito que 
“las simulaciones ratifican lo que 
hemos señalado: el FES es un ins- 
trumento más eficiente que el 
CAE actual y significa un ahorro 
parael Estado en todoslos escena- 
rios analizados. El modelo detrás 
de las simulaciones permite pro- 
yectar con distintos escenarios de 
riesgo: personas que dejan de re- 
portar ingresos, personas que fa- 
llecen antes (y por ende dejan de 
retribuir, entre otros)”. 

Según la cartera, “dichas simu- 
laciones han sido discutidas en 
una mesa técnica con los asesores 
de las y los parlamentarios de la 
Comisión de Hacienda, instancia 
enla que han contado con el espa- 
cio necesario para plantear sus in- 
quietudes, realizar observaciones 
y aportar con sus análisis”. 

      

is 
A juicio del Mineduc, “el FESes 

un instrumento sensible a las tra- 
yectorias de vida y avanza en ma- 
yor justicia, toda vez que consta 
de un diseño progresivo: quienes 
tienen ingresos bajos o medios 
contarán con apoyo del Estado, y 
quienes tienen ingresos altos re- 

rreras donde los ingresos espera- 

Bernardo Martorell, subsecretario de Re- 
des Asistenciales. 

  

plica que con estas simulaciones del mecanismo, muy complic 

  

cado, — subsidio constante; de hecho, en 

Se trata de cinco menores, de los cuales cuatro fallecieron: 

Salud anuncia investigación por grave caso 
de niños venezolanos afectados tras anestesia 

El martes pasado, la Sociedad de 
Anestesiología de Chile (SACh) —por 
intermedio de su presidenta, Valeria 
Epulef, y su vicepresidenta, Macarena 
Monsalve— dio a conocer “una grave 
situación que hasido reportada en algu- 
nos centros hospitalarios del país, Du- 
rante este año, fuimos informados de 
cinco casos clínicos de niños previa 
mente sanos que, tras intervenciones 
quirúrgicas sin complicaciones eviden- 
tes, no despertaron en etapa de recupe- 
ración o presentaron un despertar con 
compromiso neurológico severo. La- 
mentablemente, cuatro de estos cinco 
pacientes fallecieron”. 

En el mismo comunicado —remitido 
al resto de las sociedades médicas de 
Chile— se señala que “aunque esta in- 
formación fue recibida hace algunos 
meses, período durante el cual se han 
analizado los casos mencionados, cabe 
señalar que el primero de ellos se re- 
monta al año 2021. Además, se nos ha 
notificado de un nuevo caso ocurrido 
en un centro hospitalario hace unos 
años atrás; sin embargo, este aún no ha 
sido evaluado por los comités corres- 
pondientes”. 

  

  

Antecedente en España 

La SACH plantea que “todos los pa= 
cientes fueron sometidos a técnicas 
anestésicas ampliamente validadas y 

  

ble. Creo que los supuestos que ha 

  

La cartera sostuvo que tomó conocimiento de los hechos mediante un 
comunicado de la Sociedad de Anestesiología de Chile. 

ocupadas en la población pediátrica, 
utilizando fármacos como Sevoflurano, 
Propofol y Fentanilo. Según lo informa- 
do por los anestesiólogos tratantes, no 
se identificó en ninguno de los casos 
mencionados ninguna complicación 
aguda dentro de pabellón como hipo- 
xia, hipertermia maligna, anafilaxia, ni 
errores en la administración de medica- 
mentos, ejecutando los protocolos pre- 
viamente establecidos”. 

Añade que “es preciso mencionar, 
como antecedente de la causa, que to- 
dos los niños involucrados son de na- 
cionalidad venezolana. Tras estas 
alarmantes coincidencias, SACh con- 
vocó a una reunión de urgencia (... 
instancia donde analizó detallada- 
mente el perfil de los pacientes, el tipo 
de intervención, el manejo anestésico 
y el desenlace clínico. Posteriormente, 
y en la búsqueda de antecedentes si- 
milares, tomamos conocimiento de un 
estudio realizado en España donde se 
investigaron seiscasos clínicos con ca- 
racterísticas similares, estudiando 
una patología farmacogenética, rela- 
cionada a una mutación de un gen mi- 
tocondrial, transmitido por línea ma- 
terna. Cabe destacar que uno de los 
pacientes fallecidos en Chile fue so- 

    

metido a análisis genético, identifi- 
cándose la misma mutación genética 
descrita en el estudio europeo. Al 
igual que en el caso chileno, el perfil 
de niños estudiados en España consis- 
te en pacientes previamente sanos, to- 
dos de origen venezolano, en quienes 
luego derecibir anestesia con Sevoflu= 
rano, seactivó este daño cerebral, alte- 
rando la fosforilización oxidativa de 
las células cerebrales, generando el 
daño cerebral tan severo”. 

De acuerdo con la SACh, “advertidos 
deestasituación, y posteriormente de la 
reunión de urgencia que realizamos co- 
mo sociedad científica, informamos al 
Ministerio de Salud para que adopte las 
medidas necesarias y pertinentes que 
permitan establecer la prevalencia y po- 
sibles factores de riesgo asociados a esta 
mutación en la población pediátrica”. 

   

“Ocurrencia infrecuente”, 
dice la autoridad 

Ayer, la Subsecretaría de Redes Asis- 
tenciales señaló que “tomó conocimi 
to de este hecho mediante el comunica- 
do público emitido el 15 de julio por la 
Sociedad de Anestesiología de Chile 
(SACH)” y que “de forma inmediata ins- 

  

truyó acciones orientadas al análisis de 
la situación y un abordaje riguroso 

Las medidas incluyen una “audito- 
ría clínica de todos los casos reporta- 
dos con el propósito de investigar y 
esclarecer los hechos, conforme a los 
protocolos establecidos para event 
centinela”; la “notificación interna- 
cional: el ministerio reportará este 
evento a la red internacional a través 
del Centro Nacional de Enlace (CNE), 
dependiente del Departamento de 
Epidemiología. Esta acción busca co- 
nocer si existen reportes similares en 
otros países, facilitando el intercam- 
bio de información técnica y la cons- 
trucción de criterios comunes para su 
evaluación y manejo”. 

Además, el Minsal dispuso de la “re- 
visión de evidencia y farmacovigilan- 
cia”, “trabajo conjunto con expertos y 
sociedades científicas”, el “fortaleci- 
miento del sistema de reporte (..), re- 
calcando su obligatoriedad para el ade- 
cuado manejo clínico y seguimiento de 
los casos; y de remarcar “seguridad 
anestésica pediátrica”, pues “la situa- 
ción aquí descrita es de ocurrencia in- 
frecuente y está siendo abordada con el 
máximo rigor técnico y responsabili- 
dad institucional”. 

      

  

CRÍTICAS DE USUARIOS A INSÓLITO CASO EN LA COMUNA DE LA R. METROPOLITANA 

En Renca instalan paradero al revés: error se viraliza 
y hasta lo comparan con el puente Cau Cau 

JUDITH HERRERA 

Desde confusión a indignación desató 
en la comuna de Renca un paradero de 
buses de Red Movilidad que, de manera 
insólita, fue instalado al revés 

La situación es tal que los vecinos lo 
apodaron el "paradero Cau Cu”, en 
referencia al puente valdiviano, 

La parada, que fue instalada hace 
unos días y que se ubica en el cruce de 
Vicuña Mackenna con la calle Hércules, 
se implementó de forma tal que los 
asientos, en vez de estar posicionados 

hacia la calle, quedaron hacia una reja 
que colinda con la caletera de la auto- 
pista Costanera Norte. 

Lo anterior obligaría a los pasajeros a 
esperar dando la espalda a la dirección 
por donde circula el transporte público. 

Según explicó a Mega la empresa 
Sercom, a cargo de la instalación, el 
modelo de los paraderos se denomina 
"acera angosta” y están diseñados para 
lugares con poco espacio. 

El problema, eso sí, estuvo —según la 
constructora— en que a la parada se le 
sumaron asientos, y estos se posiciona» 

ron de manera equivocada. 
El error fue confirmado por la encar- 

gada de la Dirección de Transportes 
Metropolitana (DTPM), Paola Tapia, 
quien comentó que en Santiago existen 
solo cinco paraderos de este tipo, entre 
más de 10 mil, y que se trata de un mo- 
delo que se diseñó en 2015. 

Originalmente, la infraestructura no 
contempla la instalación de asientos, 
sino que de los pilares y el techo, el cual 
también se observa mal posicionado. 

En ese sentido, el DTPM explicó que 
"la empresa a cargo de la instalación y 

  

    

mantención de estas estructuras en 
Renca instaló asientos, lo que no corres- 
pondía realizar, por lo cual se efectuó el 
inmediato retiro”. 

Enfatizó que el estándar de estos 
paraderos "no contempla la instalación 

  

En el paradero, 
ubicado en la 
comuna de 
Renca, se 
instalaron de 
manera erró 
nea los asien- 
tos y el techo. 

de asientos, precisamente para permitir 
el flujo libre entre el andén y el bus. Los 
criterios para la tipología de paradas 
obedecen al espacio disponible, numero 
de servicios y flota que circula en el 
sector, entre otros".
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